

Signe dans la Bible



Autour de la famille
Les enfants et la fratrie

Caïn et Abel

Livre de la Genèse 4,1-15

__Le Seigneur tourna son regard vers Abel et son offrande, mais vers Caïn et son offrande, il ne le tourna pas. Caïn en fut très irrité et montra un visage abattu.



La Parole de Dieu
Lue par
Sarah-Jane Sauvegrain



La méditation
frère Adrien Candiard
couvent du Caire

La Parole de Dieu

L'homme s'unit à Ève, sa femme : elle conçut, et elle mit au monde Caïn. Elle dit alors : « J'ai donné la vie à un homme avec l'aide du Seigneur ! » Dans la suite, elle mit au monde Abel, frère de Caïn. Abel devint berger, et Caïn cultivait la terre.

À l'époque habituelle, Caïn présenta des produits de la terre en offrande au Seigneur. De son côté, Abel présenta les premiers-nés de son troupeau, en offrant les morceaux les meilleurs.

Le Seigneur tourna son regard vers Abel et son offrande, mais il détourna son regard de Caïn et de son offrande. Caïn en fut très irrité et montra un visage accablé.

Le Seigneur dit à Caïn : « Pourquoi es-tu irrité, pourquoi ce visage accablé ? Si tu agis bien, tu pourras relever ton visage. Mais si tu n'agis pas bien, le péché est accroupi à ta porte. Il est à l'affût, mais tu dois le dominer. » Caïn dit à son frère Abel : « Sortons dans les champs. »

Et, quand ils furent dans la campagne, Caïn se jeta sur son frère Abel et le tua. Le Seigneur dit à Caïn : « Où est ton frère Abel ? » Caïn répondit : « Je ne sais pas. Est-ce que je suis le gardien de mon frère ? » Le Seigneur reprit : « Qu'as-tu fait ? La voix du sang de ton frère crie de la terre vers moi !

Maintenant donc, sois maudit et chassé loin de cette terre qui a ouvert la bouche pour boire le sang de ton frère, versé par ta main. Tu auras beau cultiver la terre, elle ne produira plus rien pour toi. Tu seras un errant, un vagabond à travers le monde. »

Alors Caïn dit au Seigneur : « Ce châtement est au-dessus de mes forces ! Voici qu'aujourd'hui tu m'as chassé de ma terre. Je dois me cacher loin de toi, je serai un errant, un vagabond à travers le monde, et le premier venu me tuera. » Le Seigneur lui répondit : « Si quelqu'un tue Caïn, Caïn sera vengé sept fois. »

Et le Seigneur mit un signe sur Caïn pour le préserver d'être tué par le premier venu.

La méditation

Un frère pour l'adversité

Ce n'est pas trahir le secret de la confession que de le révéler : la plupart du temps, les confessions d'enfants sont pleines de conflits de fratries. « Je tape ma sœur quand elle m'embête », « je me mets en colère contre mon frère »... Le niveau de violence a heureusement baissé, mais sur le fond, rien n'a changé depuis la Genèse ! D'autant moins du reste que la cause est toujours la même : la jalousie. Dieu a préféré le sacrifice d'Abel à celui de Caïn, sans qu'on sache pourquoi, et Caïn en est incroyablement blessé. C'est que nous ne voulons pas tant être aimés qu'être préférés. C'est le vieux ferment de la division des familles : mes parents m'aiment, c'est entendu ; mais qui est le chouchou ? Et toi, Seigneur, tu m'aimes parce que tu aimes tout le monde, mais ne vas-tu pas trouver que cette femme qui chante mieux que moi, cet inconnu qui semble te prier avec ferveur, cette mère de famille exemplaire valent mieux que moi ?

Le drame de la jalousie, c'est qu'alors nous risquons de haïr ceux qui nous entourent, non pour le mal qu'ils font, mais au contraire pour leur bien, pour ces qualités qu'ils ont et que nous n'avons pas. Au risque naturellement d'oublier celles que nous avons : mieux vaudrait employer notre temps à cultiver nos talents qu'à haïr ceux des autres...

À cette catastrophe, il n'y a qu'une réponse : c'est d'apprendre à aimer le bien pour lui-même, partout où nous le rencontrons. Reconnaître que cette voix est belle même si ce n'est pas la mienne, ou que ce plat est bon bien que je ne l'aie pas cuisiné. Alors, si je sais m'en réjouir, si je sais l'aimer, ce bien m'appartiendra autant qu'à celui qui possède ce talent, parce que j'aurai su le reconnaître.